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Editorial

Wow! Was für ein Kéisécker-Info. In diesem 
Info spiegelt sich die Vielfalt und Kreati-
vität des Mouvement Ecologique wieder: 
eine Besichtigung von knapp 40 Personen 
in Tübingen in der sich neue Inspiration ge-
sucht wurde, reelle Erfolge in Luxemburg 
in Sachen  Förderung der Altbausanierung 
oder aber demokratische Beteiligung der 
BürgerInnen, ein Verknüpfen von sozialen, 
ökologischen und sozialen Aspekten indem 
sich für eine stärkere Unterstützung von 
Personen mit geringeren Finanzmitteln ein-
gesetzt wird, Austausch in Arbeitsgruppen 
und Infoforen oder Wanderungen .... aber 
auch eine Prise „Unbeschwertheit“, wie z.B. 
im Rahmen eines Kabarettabends... Darüber 
hinaus die Arbeit des OekoZenters Pafen-
dall und die Kooperation im Klima-Bündnis 
Lëtzebuerg.

Gesellschaftliches Engagement lohnt sich: 
das ist und bleibt unsere Devise.

N 11 2012

Der Mouvement Ecologique und seine Regionale „Mëllerdall“ laden ein zu einer

Herbstwanderung in Befort
am Sonntag , den 2. Dezember 2012 um 14.30  
Treffpunkt: Parking unterhalb des Schlosses 

Dauer: ungefähr zweieinhalb Stunden

„Beaufort“- ein klangvoller Name, vielversprechend und weithin seit dem 19. 
Jht als Tourismusikone Luxemburgs vermarktet-lässt Natur- und Kulturfreunde 
aufhorchen! Auch die rezenten Bemühungen der touristischen Wiederbelebung 
des Mullerthals mit seinen „trails“ (=Wanderwege) können sich nur zaghaft dem 
altertümlichen Reiz des Schlossweihers und der feudalen Ruine entziehen. Selbst 
wenn Altes neuerdings besonders „aufgepeppt“ und „bespielt“ wird, hat das „Be-
forter Schlass“, das seit den 30-ger Jahren für Touristen geöffnet ist, weitgehend 
den unnachahmlichen Charme der Blütezeit des kultivierten Fremdenverkehrs 
bewahrt. In seiner stillen Art hat das vom Dorf nicht zu sehr beeinträchtigte 
Schloss mit seiner Umgebung einen einzigartigen Stellenwert in Luxemburg. Eine 
von R. Schauls (Biologe) und M. Schoellen (Historiker) geführte Wanderung im 
Dunstkreis der Schlossanlage versucht die Eigenart dieser überaus wertvollen 
Landschaft frei nach der besinnlich-kritischen Art zu vermitteln. Der Weg ins 
Tal der Haupeschbaach berührt die Dorfsiedelung nicht. Demnach sollten sich 
Kleidung und Schuhwerk den klimatischen Gegebenheiten und natürlichen  
Unebenheiten anpassen.

De Mouvement Ecologique invitéiert häerzlech op e Forum zum Thema

Ausbau an Optiméierung vum  
ëffentlechen Transport:  
Aktivitéiten a Projeten vum Verkéiers- 
verbond a senge Mobilitéitszentralen 

Donneschden, den 29. November um 18.15  

am Hotel Parc-Bellevue

Riedner ass de Gilles Dostert, Generaldirekter vum Verkéiersverbond.

De Mouvement Ecologique war um Ursprung vun der Iddi vun der Scha-
fung vum Verkéiersverbond a senge Mobilitéitszentralen. Zënter senger 
Grënnung am Joer 2005 ass sou muenches geschitt. Am siichtbarsten 
ass natierlech de Site www.mobiliteit.lu, wou de Client iwwert den ëf-
fentlechen Transport, wéi och aner nohalteg Verkéiersmëttel informéiert 
gëtt. 

Wat si weider Projeten am Verkéiersverbond an a senge Mobilitéits-
zentralen? U wéi engen Dossieren/Verbesserungen gëtt am Ablack vi-
run allem geschafft? Wou sinn d’Prioritéiten a wat soll an Zukunft ge-
schéien?

Dossieren wou e.a. am Kader vum Owend wäerten ugeschwat ginn:

• Ausbau an Optiméierung vum ëffentlechen Transport,
• Mobilité douce, 
• betriblech a regional Mobilitéitskonzepter, 
• besser a méi Informatiounen fir de Client, 
• Comité des usagers, 
• Mobilitéit an der Groussregioun (…).
De Gilles Dostert wäert d’Aktivitéiten duerstellen, duerno soll a gewinnt 
labberer Form en Austausch sinn.

Fir d’Organisatioun ze erliichteren, wär eng Umeldung léif, se ass awer 
net erfuerderlech.

Der Mouvement Ecologique lädt ein 

Wie fäert deen huet 
Angscht! 
E Solo-Programm vun a 
mam Roland Gelhausen

am Freitag, den 14. Dezember ab 
19.30 in der Kulturfabrik in Esch

Wir freuen uns, dass der Kabarettist Roland Gel-
hausen zugesagt hat, bei uns mit seinem neuen 
Programm aufzutreten. Neben dem Kabarett wird 
ein attraktives Buffet angeboten (Preis etwa ins-
gesamt 40 Euro). 

Melden Sie sich an, es sind noch Plätze frei:  
meco@oeko.lu.

„One of the most graceful, romantic and pic-
turesque castles in Luxembourg is Beaufort. 
Clean and well preserved, Beaufort carries 
its years old. The slender towers reflected in 
the quiet, rush-covered lake date from the 
middle ages, but there is an air of culture and 
refinement about the place which mightier 
keeps like Vianden and Brandenburg lack. The 
air is healthy, the forests of fir and pine are good 
look upon, and the liqueurs of Kirsch and Cassis, 
for which the place is justly famous, may be con-
sumed in perfect surroundings.”

W. J. Taylor-Whitehead, Luxembourg. Land of 
Legends. London, 1951, 9.112
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236 Einschreibungen für 
die „Energiewochen 2012“

Am 6. Oktober wurden die Energiewochen 2012, im  
Beisein vom Wohnungsbauminister Marco Schank,  
eröffnet. Der „Fonds du Logement“ präsentierte  
zum Auftakt der Energiewochen 2012 ein ambit- 
ioniertes Wohnbauprojekt mit insgesamt 8 Passiv- 
Reihenhäusern in Holzkonstruktion in Tuntange.  
Der Wohnungsbaumister ließ es sich nicht nehmen,  
die anwesenden Privatpersonen höchstpersönlich  
über aktuell bestehende sowie geplante staatli-
che Hilfen im Bereich des energetischen und öko- 
logischen Sanierens und Bauens zu informieren.

Ein kurzer Rückblick verrät uns, dass die Ener-
giewochen bereits seit fast 10 Jahren bestehen. 
Es fanden schon sehr früh vereinzelte Besichti-
gungen von Holzhakschnitzelanlagen oder einer 
thermischen Solaranlage statt. 2005 organisier-
ten Mouvement Ecologique und Oekozenter Lët-
zebuerg die ersten Energiewochen wie sie heute 
bestehen. Standen damals Anlagen für regene-
rative Energien im Vordergrund, Techniken die 
heute längst Standard geworden sind, so interes- 
siert sich der Teilnehmer heute besonders für 
energetisches Bauen mit Fokus auf ökologische 
Materialien. Mittlerweile geht der Trend ganz klar 
in Richtung Passivhaus. Einige Unternehmen bie-
ten 0-Energie oder Plus-Energie-Häuser an, auch 

„Graue Energie“ wird in den Medien beworben - 
alles Entwicklungen, die auf den Energiewochen 
besprochen werden konnten. 

Ein weiterer Trend sind energetische Renovierun- 
gen sowie Hausvergrößerungen. Natürlich wird  
hier neben guten energtischen Werten auch 
Augenmerk auf umweltfreundliche Materialien 
gelegt. Bedenkt man, dass herkömmliche Isolie-
rungen in ihrer Haltbarkeit und somit Effizienz 
begrenzt sind, stellt sich früher die Frage der Un- 
terhaltskosten und später die Frage der Entsor-
gung. Auch hier kann die ökologische Variante punkten. 

236 Interessierte nahmen an den 13 Besichtigun- 
gen teil, 2 davon wurden aufgrund der großen 
Nachfrage wiederholt. Neben den Hausherrn, Ar-
chitekten und verschiedenen Spezialisten stand 
auch die ökologische Bauberatung des Oekzenter 

Pafendall, vertreten durch Architekt Stephan 
Hain, den BesucherInnen bei vielen Terminen zur 
Verfügung. Durch die vielseitige Beratung konn-
ten viele persönliche und praktische Fragen ob-
jektiv vor Ort beantwortet werden. 

Der Durchschnitt von 17 BesucherInnen pro Be-
sichtigung bestätigt die Organisatoren Mouve-
ment Ecologique und Oekozenter Pafendall, dass 
die Energiewochen dazu beitragen, den Informa-
tionsbedarf in der Bevölkerung zu decken. 

Auch ist es die Bestärkung, diese Besichtigungs-
reihen im kommenden Herbst weiterzuführen und 
sich weiterhin für ökologisches und nachhaltiges 
Bauen einzusetzen. Dies geht allerdings nicht 
ohne die Hausherren, die ihre Wohnungen öffnen 
und sich für die Besichtigungen Zeit nehmen. Ih-
nen möchten wir daher besonders danken!

Energiewochen kurz bericht

landesplanung Memberforum
De Mouvement Ecologique invitéiert häerzlech op ee

Memberforum / Aarbechtsgrupp : 
landesplanung, Siedlungsentwécklung, 
Schutz vun de landschaften… 
Wou sti mäer?

den Dënschden, 4. Dezember um 17.45  
an der Jugendherberg an der Stad am Pafendall,  

rue Fort Olisy 

Viru Joeren gouf den IVL-Konzept erstallt, mat hehren Zieler: Eis Uert-
schafte solle sech no „bannen“ entwéckelen, net weider an d’Gréng-
zon wuessen; bestëmmten Uertschafte (sougenannt „zentrale Orte“) 
sollte sech méi entwéckelen, anerer manner … a villes méi.

Elo rezent huet de Ministère e Bilan virgestallt awéifern d’Zieler 
vum IVL agehale ginn oder net: de Bilan iwwerrascht keen, den 
um Terrain d’Aen ophuet: Déi Zieler ginn am Ablack net erreecht, 
ma am Géigendeel total a Fro gestallt: Siedlungsentwécklung geet 
queesch duerch d’Land...

Elo da stinn och nach vill nei PAGen an de Gemengen un, wou 
dermatt ze rechnen ass, datt alt ërem net genuch den Zieler vun 
der Landesplanung Rechnung gedroë gëtt. 

Da stin déi sektoriell Pläng nach un (Wunnengsbau, Landschaften, 
Aktivitéitszonen a Mobilitéit), déi demnächst sollen an d’Proze-
dur goen nodem d’Ännerung vum Landesplanungsgesetz iwwert 
d’Bühn ass, wat u sech sollt virun Ënn vum  Joer geschéien.

• Wat heescht dat alles fir de Mouvement ? Wéini musse mir 
wou a wéi intervenéieren?

• Wéi eng Aktiounen an d’Wee leeden? 

• Wat ka national, wat regional an a Gemenge geschéien?

• Wat wären awer och eis politesch Fuerderungen, national a 
kommunal?

Um Member-Forum welle mäer de „point“ maachen an awer och 
gemeinsam iwwerleeën, wéi mäer solle weider virgoen.

Et gëtt Sandwich’en an och eppes ze drénken, fir eis di „dä-
reg“ Diskussiounen ze erliichteren... Duerfir wier et flott fir 
Bescheed ze soen wann Dir wëllt un der Réunioun deelhuelen: 
meco@oeko.lu oder tel. 439030-1. Opgepasst: d‘rue Vauban 
ass um Niveau vum Oekozenter gespaart.

Aeren Don fir Mensch, 
Natur an Emwelt

Von den ideen zur konkreten umsetzung
Vernetztes Denken fördern, Wirtschaft und 
Ökologie miteinander verbinden, zukunfts-
weisende Mobilität, umweltbildung, nach-
haltige Siedlungspolitik, ökologische land-
wirtschaft, alternative Energien fördern, 
Beteiligung der Bürgerinnen: Mit ihrer 
Spende unterstützen Sie Projekte in all die-
sen Bereichen, vor allem auch Projekte des 
Mouvement Ecologique.

Für weitere informationen können Sie uns 
gerne kontaktieren
Tel. 43 90 30 – 50 oder  
oekofonds@oeko.lu, www.oeko.lu

Ökofonds. Am Déngscht  
vu Mënsch an Ëmwelt. 
www.oeko.lu

Spenden an die Stiftung Ökofonds sind 
steuerlich absetzbar. 
unsere Konten:  
ccPl: lu96 1111 0734 1886 0000  
BcEE: lu31 0019 1100 4403 9000
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Kuerznorichten Förderreglemente im Bau aktuelles

Förderung der 
Altbausanierung sowie des 
energetischen Neubaus : 
neues Reglement in Sicht

Der Mouvement Ecologique hat mehrfach beim 
Nachhaltigkeitsministerium seine Anregungen be-
treffend die Förderung der Altbausanierung ein-
gereicht. Grundsätzlich begrüßt der Mouvement 
Ecologique, dass das Ministerium zahlreiche seiner 
Anregungen aufgenommen hat. Der Entwurf des 
neuen Förderreglementes stellt sicherlich einenFort-
schritt dar. Dies wird sicher zu einer Verbesserung der 
Qualität der Ausführung wie der Beratung führen. 
Positiv ist auch,dass der Stand der Technik (Brenn-
wertkessel, Niedrigenergiehäuser, Zweifach-Vergla-
sungen...) nicht mehr gefördert werden soll. 

Allerdings hat der Mouvement Ecologique noch wei-
tere Anregungen, die er auch dem Minister zustellte. 
Diese fachliche Stellungnahme ist auf www.meco.lu 
einsehbar.

interesséiere sech Jonker fir 
gesellschaftlech Froen?  
Welle si sech (nach) engagéieren ?

Am Montag, den 22. Oktober hatten Mouvement Ecologique und Oe-
kozenter Pafendall gemeinsam mit der “Conférénce Générale de la 
Jeunesse”auf eine interessante Veranstaltung eingeladen, an der etwa 
50 Personen aller Altersgruppen teilnahmen.

FÖRDERREGlEMENTE zuR RENOViERuNG VON AlTBAuTEN :  
Haushalte mit weniger Einkommen nicht vergessen !  
Energieeffizienz und Klimaschutz auch sozial ermöglichen !

Gemeinsam mit der Arbeitnehmerkammer bezog der Mouvement Ecologique erneut Stellung zu der sozialverträglichen 
Gestaltung von Förderhilfen. Es geht darum, dass auch Personen / Haushalte mit geringerem  Einkommen von den  
staatlichen Subventionen betreffend die Altbausanierung oder den energetischen Neubau profitieren können.  
Im Falle eines geringen Einkommens nutzt die finanzielle Hilfestellung des Staates in der Tat nichts,  
wenn der Haushalt die entsprechenden Kosten nicht vorfinanzieren kann (da die Ausbezahlung der Gelder  
ja Monate, wenn nicht länger in Anspruch nimmt). Mit begrenztem Erfolg bis dato : trotz Schreiben an Staatsmini-
ster J.-Cl. Juncker und Finanzminister L. Frieden sowie den zuständigen Minister del. Nachhaltigkeitsminister Marco 
Schank blieb eine Reaktion aus. Im nächsten Verwaltungsrat wird der Mouvement Ecologique über die weitere 
Vorgehensweise in diesem so wichtigen Dossier sprechen.

Mitte September hat der Nachhaltigkeitsminister das überarbeitete Reglement betreffend die staatlichen Förderprogramme 
zur Renovierung von Altbauten und energetisch optimierten Neubauten vorgelegt. 

Die staatliche Förderung ist grundsätzlich sinnvoll, erlaubt sie doch die Erhaltung / Schaffung von Arbeitsplätzen mit dem Kli-
ma- und Umweltschutz zu verknüpfen und gleichzeitig verbesserte Wohnbedingungen mit einer deutlichen Kosteneinsparung 
(geringerer Energieverbrauch) zu erreichen. 

Nach Ansicht der Arbeitnehmerkammer sowie des Mouvement Ecologique besteht aber vor allem in einem Punkt ein erheblicher  
Nachholbedarf : auch und gerade Haushalte mit geringem Einkommen müssen in den Genuss dieser Vorteile kommen können.

Dies ist von zentraler Bedeutung, denn gerade  Haushalte, die über weniger Einkommen verfügen, dürften am stärksten 
unter den steigenden Energiepreisen zu leiden haben : sie sind es, die demnach besonders auf die staatliche Unterstützung 
angewiesen sind, um durch eine Sanierung u.a. einen niedrigeren Energieverbrauch zu erreichen. Arbeitnehmerkammer und 
Mouvement Ecologique richten einen dringenden Appell an die Regierung sowie die politischen Parteien im Allgemeinen sowie 
an den Finanz- sowie den Nachhaltigkeitsminister im Besonderen, das Reglement in diesem Zusammenhang nachzubessern. 

Denn Fakt ist : Auch wenn seitens des Staates eine begrüßenswerte Unterstützung gewährt wird, müssen die Ausgaben für 
eine energetische Sanierung vom Einzelnen vorfinanziert werden. Dieser Vorfinanzierungsbedarf kann für Haushalte mit weni-
ger Einkommen eine sehr große, sogar unüberwindbare Hürde darstellen. Dies weil – in Erwartung der staatlichen Hilfe, sei es 
für Neubauten, Altbausanierung oder Erwerb von Installationen die auf erneuerbare Energien zurückgreifen– ein Bankdarlehen 
in der Gesamthöhe der Kosten aufgenommen werden muss, das für manche eine unüberwindbare Hürde darstellen könnte.

Der Staat müsste also unserer Meinung nach – in der Höhe der zugestandenen Unterstützung  – Rechnungen direkt übernehmen  
die somit nicht integral von den Haushalten beglichen werden müssten. Somit wäre gewährleistet, dass die staatlichen Sub-
ventionen tatsächlich zielgerecht eingesetzt, und gleichzeitig Personen mit weniger Einkommen nicht ausgeschlossen  werden.

Zusätzlich zu der Vorfinanzierung in Höhe der vorgesehenen Unterstützung, wäre folgende Maßnahme ins Auge zu fassen:

Der Wohnungsbauminister hat mehrfach zugesichert, dass in Bälde Personen mit geringeren finanziellen Ressourcen in den 
Genuss eines “taux zéro” (Nullzins-Kredit) bei Darlehen kommen können. Mouvement Ecologique und Arbeitnehmerkammer 
begrüßen ausdrücklich die geplante Maßnahme. Dieses Instrument sollte jedoch ausgeweitet werden, indem der Staat zusätz-
lich die Bürgschaft für den Kredit (in der Höhe der staatlichen Förderung) übernimmt. Diese staatliche Bürgschaft würde somit 
die Gewährung eines Bankdarlehens auf unbürokratische Art und Weise erleichtern. Es gibt andere Bereiche, in denen sich 
derartige Staatsbürgschaften als sinnvoll und machbar erwiesen haben. Natürlich wäre die Genehmigung dieser garantierten 
Bürgschaft an den Energiepass und die damit verbundenen Auflagen verbunden. 

Nach Ansicht von Arbeitnehmerkammer und Mouvement Ecologique ist es gerade in Krisenzeiten von herausragender Bedeu-
tung, konkrete Schritte im Sinne finanzschwacher Haushalte In die Wege zu leiten. Diese sind umso wichtiger, wenn sie wie 
im vorliegenden Fall weniger mit reellen Mehrausgaben für das Staatsbudget verbunden sind, und einen direkten Vorteil für 
Arbeitsplätze und Klimaschutz bringen.

Ricarda Braus begrüßte die anwesenden Personen und führte in den Abend ein. 
Sie Liong Thio, wissenschaftlicher Mitarbeiter und Projektleiter, Institut für Zu-
kunftsstudien und Technologiebewertung, stellte die Studie “Einblick in die Ju-
gendkultur – Das Thema Nachhaltigkeit bei der jungen Generation anschlussfähig 
machen” vor. 

Anschließend fand eine Debatte statt, an der Theid Faber, Uni Lëtzebuerg ; 
Luc Ramponi, Vertreter der CGJL ; Ricarda Braun, Mouvement Ecologique 
sowie Gina Arvai, Aktivistin, teilnahmen. Lebhaft wurde darüber diskutiert, 
ob Jugendliche bereit sind sich zu engagieren und unter welchen Vorausset-
zungen. Wobei durchaus klar war: es gibt - wenn natürlich auch nicht bei 
allen Jugendlichen - die Bereitschaft zum Engagement, allerdings müssen 
die Voraussetzungen hierzu verbessert werden,

In den kommenden Wochen wird eine Auswertung der Veranstaltung statt-
finden.

Die Dokumente des Forums (Vortrag, Studien, Fotos…) finden Sie auf 
www.meco.lu.

Altbausanierung muss zu einem prioritären Handlungsziel der 
Politik werden und auch für Menschen mit niedrigem Einkommen 
ermöglicht werden!

Fotovoltaik:  
Wirtschaftsminister lässt keine weitere 
Förderung von größeren Anlagen zu

Der Wirtschaftsminister hatte bereits vor Monaten angekündigt, er beab-
sichtige größere Fotovoltaikanlagen über 30 kW nicht mehr zu unterstützen; 
diese Anlagen sollen auch nicht mehr von einem garantierten Einspeisetarif 
profitieren dürfen. Sowohl die Handwerker- als auch die Handelskammer 
stellten sich ausdrücklich gegen diese geplante Neuerung, ebenso wie der 
Mouvement Ecologique und das «Klima-Bündnis Lëtzebuerg ». 

Wir – und auch das Klima-Bündnis Lëtzebuerg – setzten uns dafür ein, 
dass zumindest größere Gemeinschaftsanlagen weiterhin gefördert werden 
sollten. Denn gerade hier war in der letzten eine große Dynamik in den Ge-
meinden entstanden  was u.a. auch zu einer starken Beteiligung von Bür-
gerInnen an den Gemeinschaftsvorhaben führte (mit z.T. Wartelisten in be-
stimmten Gemeinden). Zudem sind Großanlagen auch von einer besonders 
guten Effizienz.

Leider beharrte der Minister auf seinem Vorgehen… aber auch die Majori-
tätsparteien zeigten keine Bereitschaft sich offensiv mit dem Thema ausein-
anderzusetzen. 

D.h. im Klartext: diese besonders fördernswerte und effiziente Technologie 
wird staatlicherseits nun benachteiligt. Aber es versteht sich von selbst: 
“clevere” BürgerInnen und Gemeinden werden sich zu helfen wissen und 
Anlagen mit einer Stärke von max. 29,9 kW errichten. Wem dann mit dieser 
neuen Regelung genutzt sein soll, ist somit äußerst fragwürdig.
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Stadtbesichtigung Tübingen Bericht

Sei es die Aktion “Tübingen macht blau”, wo mit großer Konsequenz für den Klimaschutz geworben 
wird, der Aufbau des Car-Sharings oder aber die generelle Mobilitätsplanung.

Besonders aufschlussreich war die Strategie im Bereich der Stadtentwicklung: Dank einer gut durch-
dachten Bürgerbeteiligung wird diese in den Dienst der Ziele der Stadtentwicklung gesetzt… Dadurch 
werden herausragend attraktive Viertel gestaltet und zudem Geld eingespart im städtischen Haushalt. 
Der zuständige Bauleiter war so überzeugend, machte derart Mut, dass eine etwas andere Siedlungs-
entwicklung, lebendige, durchmischte Wohnviertel mit attraktiven Sozialräumen auch möglich ist, 
dass alle TeilnehmerInnen sofort daran dachten “Den Menschen möchten wir nach Luxemburg ein-
laden”. Herr Soehlke sagte dann auch zu nach Luxemburg zu kommen. Sobald der Termin feststeht, 
werden wir Sie darüber informieren.

Sie finden einige Informationen zu der Besichtigung wie auch Fotos auf der Webseite des Mouvement 
Ecologique www.meco.lu.

BüRGERBETEiliGuNG uND STADTENTWicKluNG iN 
TüBiNGEN 
Eindrücke einer aufschlussreichen Besichtigung 

Knapp 40 Personen nahmen Ende Oktober an einer vom Mouvement Ecologique organisier-
ten Besichtigung nach Tübingen teil. Besonderes High-Light während der Reise: es schneite 
die beiden Tage über! So zeichnen sich die Fotos nicht durch die Stimmung von Sonnen-
strahlen usw. aus…. aber sie beeindrucken hoffentlich durch ihre städtebauliche Aussage-
kraft. Denn die Reise war durchaus ein “Aha-Erlebnis”. Die Tübinger Verantwortlichen über-
zeugten, in dem sie mit großem Engagement aufzeigten, welche Initiativen eine Gemeinde 
ganz konkret ergreifen kann, wenn sie die nachhaltige Entwicklung auf lokaler Ebene ernst 
nimmt.

Eine sehr stark befahrene Durchgangsstraße in Tübingen: zu schmal, um zusätzlich zu dem 
bestehenden Individualverkehr auch noch gute Bedingungen für Radfahrer und Fußgänger zu 
schaffen. Die Lösung: Priorität für Fußgänger, Radfahrer und Bus: die Autos sollen “schauen, 
dass sie klar kommen und sich untereinander arrangieren”. Eine  Umkehr somit einer klassischen  
Situation. Bei einer derart stark befahrenen Straße würde man in Luxemburg sagen: sorry Rad-
fahrer, eine Spur passt für euch nicht mehr rein… Tübingen weist auf, dass das Gegenteil geht.

2. Wir staunten nicht schlecht, als mitten im Wohnviertel ein kleineres Boot auftauchte…  
Dabei ist der Grund für Tübinger ganz banal: im Kern des Wohnviertels befindet sich ein  
Schreiner, der auch kleinere Boote repariert. Dies scheinbar absolut im guten Einverständnis 
mit den Nachbarn. In Luxemburg derzeit kaum vorstellbar. Kinder können mal dem Schreiner 
über die Schulter schauen, ein Vogelhaus das kaputt ist wird auch mal gratis für den Nachbarn 
repariert…. Gelebte Durchmischung im Stadtviertel!

Harmonische und bereichernde architektonische Vielfalt: geplant von den BürgerInnen –  
ausschließlich verbunden mit Vorteilen für die Gemeinde. Diese gibt Kriterien vor (soziale  
Durchmischung u.a.m.) und setzt darauf, dass die BürgerInnen diese Prinzipien der Stadt- 
entwicklung besonders kreativ umsetzen. Mit durchschlagendem Erfolg. Wer durch diese  
Tübinger Viertel geht, kann nur staunen.

Ein zentrales Viertel in der Ortschaft muss umgestaltet werden… kein Problem. Im Laufe einer 
Jahres wurden die BürgerInnen und die ökonomischen Akteure einbezogen… und nach einem 
Jahr lag ein Konsens resp. ein Plan vor, der von der Mehrheit getragen wurde und in dessen  
Erstellungsprozessdem jeder auch die Sichtweise des anderen kennen lernte. Wie weit entfernt 
ist dies von der Planung bei so manchem Projekt in Luxemburg, wo Gemeinde oder Staat mona- 
te- oder jahrlang alleine hinter verschlossenen Türen planen, und sich dann wundern, wenn die 
BürgerInnen das Projekt nicht mit tragen. Viel schneller, effizienter und demokratischer geht es 
gemeinsam mit den BürgerInnen. Wann setzt sich diese Erkenntnis auch bei uns durch? 

Sozialräume in den Vierteln, unterhalten von den EinwohnerInnen: Keine freistehenden  
Häuser mit links und rechts 3 Meter Rasenflächen, keine “Lotissemente” ohne Herz und  
Sozialräume: Vielfalt und Lebendigkeit bestimmen das Bild!
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kurz bericht

WEiTERE iNFOS

http://www.tuebingen.de/stadtplanung

http://www.tuebingen-macht-blau.de/

Oberbürgermeister Boris Palmer begrüßte die Luxemburger BesucherInnen und 
stand während 45 Minuten Rede und Antwort.  Alle TeilnehmerInnen waren 
beeindruckt von der Dynamik und der Konsequenz, dem Einstehen für eine nach-
haltige Stadtentwicklung, der Bereitschaft BürgerInnen und Interessegruppen 
anzuhören, aber auch “Klartext“ zu reden.

Sektorielle Pläne – nun doch mit öffentlicher Prozedur?

Wer sich für die Landes- bzw. kommunale Planung interessiert, weiss wie wichtig die sogenannten sektoriellen 
Pläne der Landesplanung sind, die in Bälde vorgestellt werden sollen. Bekannterweise sollen in 4 verschiedenen 
Plänen – Mobilität, Aktivitätszonen, Siedlungen und geschützte Landschaften – auf nationaler Ebene Vorgaben 
für die Gemeinden gemacht werden. So soll z.B. geregelt werden welche Natur- und Landschaftsräume geschützt 
werden müssen, wo neue größere Aktivitätszonen entstehen sollen, wo prioritäre Siedlungsflächen entstehen usw.

Die kommunalen Flächennutzungspläne müssten die Vorgaben der sektoriellen Pläne übernehmen und sich dem-
nach daran orientieren. Bis dato war nicht vorgesehen, dass die sektoriellen Pläne einer öffentlichen Prozedur 
unterliegen sollten; nur die Gemeinden selbst sollten ein Gutachten dazu abgeben, wobei die Regierung in letzter 
Instanz entscheidet. 

Der Mouvement Ecologique intervenierte nun bei der zuständigen Kommission der Abgeordnetenkammer, um 
eine Änderung durchzusetzen. Es wäre in der Tat ein Widersinn, dass “kleinere” Abänderungen an einem Bebau-
ungsplan einer öffentlichen Prozedur unterliegen, nicht jedoch wichtige nationale Pläne, die sich der Gemeinde-
planung überlagern. Diese Vorgehensweise würde zudem gegen EU-Recht verstoßen, das ausdrücklich demokra-
tische Prozeduren für derart wichtige Pläne vorschreiben würde. 

Es scheint, als hätte sich die Argumentation des Mouvement Ecologique durchgesetzt. Die Abgeordnetenkammer 
soll demnächstbeschließen, wie hier eine demokratische Beteiligung von Gemeinden und BürgerInnen an der 
Verabschiedung der sektoriellen Pläne erfolgen kann.

Die detaillierte Stellungnahme des Mouvement Ecologique finden Sie auf www.meco.lu.

Keine kommunale Baugenehmigung mehr für « lineare 
infrastrukturen » erforderlich?

… Sie verstehen nicht, was mit dieser Frage gemeint ist? Nun, dahinter verbirgt sich ein sehr “spezieller” Ge-
setzesvorschlag der Regierung. Die Regierung beabsichtigte , dass für “lineare Infrastrukturen” – Strom- und 
Gasleitungen, Wasserleitungen …. – keine Baugenehmigung des Bürgermeisters mehr erforderlich sein sollte. Ein 
Widersinn, wie auch der Staatsrat in seinem Gutachten zur Reform des Landesplanungsgesetzes anführte. 

Man mag die Regierung verstehen, dass sie nicht möchte, dass z.B. eine Hochspannungsleitung von nationaler 
Bedeutung von einer Gemeinde boykottiert werden kann. Aber gerade zu diesem Zweck sind ja die, in dieser Num-
mer erwähnten, sektoriellen Pläne der Landesplanung eingeführt worden. Diese stellen einen Kompromiss dar: der 
Staat plant aus Sicht der nationalen Notwendigkeiten … und - nach einer demokratischen Prozedur - müssen die 
Gemeinden diese Entscheidung akzeptieren. 

Mit dem Streichen der Notwendigkeit einer Baugenehmigung wollte die Regierung einen Schritt zu weit gehen: 
auch, wenn kein sektorieller Plan bestünde (was z.B. bei Hochspannungsleitung der Fall ist) – so die ausdrückliche 
Aussage im erklärenden Text zum Gesetzesprojekt – solle keine Genehmigung des Bürgermeisters mehr erforder-
lich sein. Warum bitte, so der Mouvement Ecologique, diese Sonderregelung? Will die Regierung ohne irgendwel-
che demokratische Prozedur nun Stromleitungen planen und nicht einmal den sektoriellen Plan hierfür erstellen? 

Auch hier intervenierte der Mouvement Ecologique bei den politisch Verantwortlichen. Scheinbar ebenfalls – zu-
mindest derzeit – mit Erfolg. Die Regierung hat das Projekt zurückgezogen… und überlegt aber scheinbar, wie sie 
nun vorgehen kann. Man darf weiterhin gespannt sein.

Die detaillierte Stellungnahme des Mouvement Ecologique finden Sie auf www.meco.lu.

 “Euro-composites” in Echternach:  
Einspruch der Regionale “Mëllerdall”

Die Firma Euro-Composites betreibt in Echternach ein Werk zur Herstellung von Leichtbaumaterialien. Nun ist 
die Anfrage zur Genehmigung des Baus einer neuen Halle beantragt worden, verbunden mit mehreren Gefahr-
stoffcontainern zur Lagerung von Chemikalien / Lösungsmitteln sowie einem doppelwandigen, oberirdischen 
Edelstahltank zur Sammlung des Ofenkondensates. Die Regionale hat u.a. Einspruch erhoben, da eine eigentliche 
Risikoabschäzung nicht ausreichend erkennbar war, der Umgang mit Löschwasser nicht angegeben war u.a.m.

Dabei bedauert die Regionale ebenfalls, dass heute derartige Kommodo-Dossiers nicht einfach online einsehbar 
sind, sondern der interessierte Bürger auf der Gemeinde eine Vielzahl an Dossiers durchwühlen muss. Zitiert sei 
aus dem Einspruch:

“Wir bedauern sehr, dass derart voluminöse und komplizierte Dossiers nicht auf der Webseite der Gemeinde 
veröffentlicht werden, wie es im übrigen auch von EU-Direktiven empfohlen wird. Da ja davon auszugehen ist, 
dass die Studienbüros die Dokumente nicht mehr auf der Schreibmaschine erstellen, dürfte es zudem recht pro-
blemlos möglich sein und sowohl den Gemeindebeamten als auch den BürgerInnen Zeit und Nerven ersparen.

Vor allem aber würde es dem interessierten Bürger erlauben sich ein reelles Bild zu machen. Wenn, wie in diesem 
Falle, mehr als 5 Dossiers ausliegen, ist ein Nicht-Fachmensch schlichtweg überfordert und es muss Rückspra-
che mit Fachleuten genommen werden. Die Gemeindebeamten aber sehen es nicht gerne, wenn sie alle Dossiers 
integral kopieren müssen; für einen Nichtexperten wiederum ist es jedoch nicht einfach zu entscheiden, welche 
Teile er für die Durchsicht durch eine Fachperson kopieren lassen soll, ausserdem ist auch diese Arbeit bei derart 
voluminösen Dossiers sehr aufwendig.

D.h. eine Information via Website der Gemeinde wäre für alle von Nutzen. »

Der Einspruch ist auf der Website des Mouvement Ecologique einsehbar www.meco.lu
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cEREAlKillER.lu campagne

Agrokraftstoffe, die oft auch als „Biosprit“ bezeichnet werden, sind 
keine Lösung für unsere Klima- und Energieprobleme. Ihre Herstel-
lung und Verwendung ist mit schwerwiegenden Auswirkungen auf 
Nahrungsmittelsicherheit, Klimaschutz, Biodiversität und Men-
schenrechte verbunden. Aus diesem Grund haben die NGOs heute 
eine Petition gestartet, die die Luxemburger Regierung auffordert, 
sich für eine Reform der europäischen Agrokraftstoff-Gesetzge-
bung einzusetzen. Anlass ist ein in der vergangenen Woche von 
der EU-Kommission vorgelegter Gesetzesvorschlag, der in den 
kommenden Monaten zwischen den EU-Gremien verhandelt wird.

CEREALKILLER.LU: informieren und agieren

Sinn und Zweck der Kampagne CEREALKILLER.LU ist es, über die 
negativen Auswirkungen von Agrosprit auf Menschen und Um-
welt zu informieren. Im Vorfeld der Kampagne wurde in einer 
Meinungsumfrage ermittelt, wie die Bevölkerung in Luxemburg 
zu Agrokraftstoffen steht. TNS ILRES befragte im Sommer die-
ses Jahres tausend Haushalte hierzulande. Dabei wurde deutlich, 
dass die Befragten wenig über das Thema wussten. Die meisten 
Assoziationen machten die Befragten mit den Begriffen „Bio“ und 
„Nachhaltigkeit“, erst danach wurden eventuelle Nachteile auf Bio-
diversität, Nahrungsmittel und Menschenrechte genannt. 

CEREALKILLER.LU soll die Menschen motivieren, sich zu informieren, 
aktiv zu werden und auch nach Lösungen im eigenen Umfeld zu 
suchen, wie etwa die klimafreundliche Gestaltung der eigenen Mo-
bilität und der Bezug von möglichst regional erzeugten Produkten. 

Eine Aktion im öffentlichen Raum

Zum Start der Kampagne hatten sich die Organisatoren mit einer 
Installation der Luxemburger Künstlerin Neckel Scholtus richtig et-
was einfallen gelassen. Die Kunstinstallation zeigte ein Maisfeld, 
das stellvertretend für die Rohstoffe ist, aus denen Agrokraftstoffe 
heutzutage hergestellt werden: aus Lebensmitteln. Dabei hat 
Neckel Scholtus das umgekehrte Prinzip der „rosaroten Brille“ als 
Denkanstoss genutzt: es wurde in Frage gestellt, ob Biosprit wirk-
lich so „bio“ ist. Dazu waren zweibeinige Maispflanzen im uner-
müdlichen Einsatz für ihre „Kollegen“, informierten die Passanten 
und boten ihnen eine Petition an die Regierung zur Unterschrift 
an. Die Kampagne CEREALKILLER.LU wurde mit dieser Aktion der 
Öffentlichkeit vorgestellt – weitere Aktionen werden in den näch-
sten Monaten folgen. 

Für die Reform der europäischen Agrokraftstoff-Gesetzgebung

Agrokraftstoffe (Biosprit, Agrofuels) gehören zu den umstritte-
nsten Instrumenten der europäischen Klima- und Energiepolitik. 
Laut der EU-Direktive von 2009 über die Förderung der Erneuer-
baren Energien sollen die EUMitgliedsstaaten bis 2020 10% des 
gesamten Energieverbrauchs im Verkehrssektor aus erneuerbaren-

Quellen decken. Die EU-Staaten wollen dies fast ausschließlich 
durch die Beimischung von Agrokraftstoffen zu Diesel und Benzin 
erreichen. Dafür wird schätzungsweise Land der 27-fachen Fläche 
Luxemburgs benötigt, um darauf Ölpalmen, Mais, Sojabohnen, Zu-
ckerrohr, Weizen, Raps und viele andere Nahrungsmittelpflanzen 
anzubauen, die in Agrokraftstoffe umgewandelt werden. Dies hat 
dramatische Folgen für Mensch und Umwelt, darunter die Zunah-
me von Hunger, der Verlust von Biodiversität, die Verletzung von 
Menschenrechten, und - entgegen aller Erwartungen - negative 
Auswirkungen auf das Klima. 

Weitere Informationen:  

Daniela Ragni: daniela.ragni@caritas.lu | Norry Schneider:  
norry.schneider@caritas.lu | Tel: 40 21 31 - 1

Zweibeinige Maispflanzen informierten über die verheerenden Folgen des Einsatzes von Agro-Treibstoffen - eine Aktion die von der Luxemburger 
Künstlerin Neckel Scholtus entwickelt wurde.

VOllE TANKS, lEERE TEllER:  
Warum Agrokraftstoffe keine lösung sind 

Wenige Tage nach dem Welthungertag haben Vertreter der 
Luxemburger Zivilgesellschaft den Startschuss zu der gemein-
samen Öffentlichkeitskampagne CEREALKILLER.LU gegeben. 
Von Mittwoch, dem 24.10. bis Samstag, dem 27.10. waren 
die Organisationen (1) mit einer originellen Kunstinstallation 
im Stadtzentrum beim Kapuzinertheater präsent, um über die 
Problematik von Agrokraftstoffen zu informieren. 

Petition an die Luxemburger Regierung

Am 17. Oktober hat die EU-Kommission mit einer Verspätung von 
2 Jahren nun einen Gesetzesvorschlag veröffentlicht, um die Ver-
wendung von Agrokraftstoffen zu begrenzen. Dieser Vorschlag ist 
nach Ansicht von Umweltverbänden und Entwicklungsorganisa-
tionen jedoch völlig unzureichend. Aus diesem Grund haben die 
NGOs eine Petition gestartet.

Die Petition kann auch „online“ auf www.cerealkiller.lu  
signiert werden. Oder schneiden Sie dieses Formular 
aus, unterzeichnen es und senden es zurück an den 
Mouvement Ecologique.

Petition an die Luxemburger Regierung:

STOP AGRO-KRAFTSTOFFE!
Die Europäische Union fördert mit ihrer Energiepolitik die industrielle Produktion von Agrokraft-
stoffen. Dies hat dramatische Folgen für Mensch und Umwelt:

• Zunahme von Hunger: Während weltweit fast eine Milliarde Menschen hungern, werden zunehmend 
Nahrungsmittelpflanzen in Agro-Sprit umgewandelt.

• Verlust von Biodiversität: Durch den großflächigen Anbau von Pflanzen zur Energiegewinnung werden für den Naturschutz wert-
volle Ökosysteme zerstört. Dies bedroht viele Tier- und Pflanzenarten.

• Negative Auswirkungen auf das Klima: Im großen Stil verwendet, ist die CO2-Bilanz vieler Agrokraftstoffe deutlich schlechter als 
diejenige fossiler Kraftstoffe. Ursache hierfür sind u.a. direkte und indirekte Landnutzungsänderungen, wenn für die Produktion von 
Agrokraftstoffen die Nahrungsmittelproduktion in andere Gebiete verdrängt wird, darunter in Urwälder und andere kohlenstoffreiche 
Ökosysteme.

• Verletzung von Menschenrechten: Die Produktion von Agrokraftstoffen führt in den Schwellen- und Entwicklungsländern zu 
Landraub, menschenunwürdigen Arbeitsbedingungen und schwerwiegenden Menschenrechtsverletzungen.

Aus diesen Gründen fordern wir (1) die Luxemburger Regierung auf,

• sich auf EU-Ebene für eine Verschärfung der ökologischen Nachhaltigkeitskriterien sowie für die Einbindung strenger sozialer und 
Menschenrechtsstandards bei der Produktion von Agrokraftstoffen einzusetzen;

• sich für die Revision der EU-Agrokraftstoffziele und die Berücksichtigung der indirekten Landnutzungsänderungen bei der Berech-
nung der Treibhausgasbilanzen von Agrokraftstoffen einzusetzen;

• neue zukunftsfähige Mobilitätskonzepte zu fördern, u.a. durch die Bevorzugung des öffentlichen Transports sowie durch strenge 
EU-Richtlinien zur Verringerung des Kraftstoffverbrauchs (Liter pro km) bei Personenwagen und Transportfahrzeugen.

Name................................................................................................................  Adresse.........................................................................................................................................

Unterschrift..................................................................................................  Datum...................................................

Bitte zurücksenden an Mouvement Ecologique, 4, rue Vauban L-2663 Luxembourg/Pfaffenthal Tel.: 43 90 30-1Fax: 43 90 30-43

Vielen Dank für Ihre Unterstützung !

(1) Fondation Caritas Luxemburg, in Zusammenarbeit mit Action Solidarité Tiers Monde (ASTM), Aktioun Öffentlechen Transport, Association de Soutien 

aux Travailleurs Immigrés (ASTI), Attac Luxembourg, Bio-Lëtzebuerg, Bridderlech Deelen, Centre for Ecological Learning Luxembourg (CELL), Cercle de  

Coopération, Commission luxembourgeoise Justice et Paix, Église Catholique à Luxembourg, Etika, Eurosolar Lëtzebuerg, Fairtrade Lëtzebuerg, Frères des 

Hommes, Greenpeace Luxemburg, Lëtzebuerger Velos-Initiativ, Mouvement Écologique, natur&ëmwelt, SOS Faim Luxembourg, Vegan Society Luxembourg.
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OekoTopTen

Die meisten Kaffeemaschinen verbrauchen den größten Teil des 
Stroms für stundenlanges Warmhalten, wenn sie bei Nichtge-
brauch nicht abgeschaltet und vom Stromnetz getrennt werden. 
In einem Haushalt ergibt das schnell einen Verbrauch von 170 Kilo-
wattstunden (kWh) pro Jahr. Dies entspricht etwa vier Prozent des 
gesamten Stromverbrauchs in einem typischen Vierpersonenhaus-
halt. Über eine Nutzungsdauer von 10 Jahren gerechnet, ergeben 
sich so 280 Euro Stromkosten.

Das muss nicht sein: Intelligente Kaffeemaschinen haben eine pro-
grammierbare Abschaltautomatik. Ist die Kaffeepause vorbei, sorgt 
die Programmierung dafür, dass solche Geräte nach einer festge-
legten Zeit automatisch in einen stromsparenden Standby-Betrieb 
herunterfahren.

Die automatische Abschaltfunktion wird von den Herstellern aller-
dings unterschiedlich programmiert; oft sind es drei bis fünf Stun-
den bis zum Auto-off, was allerdings viel zu lange ist. Eine Stunde 
bis zum Auto-off ist gut. Noch besser sind je nach Gebrauchssitua-
tion und Programmiermöglichkeit fünfzehn oder dreißig Minuten. 
Ist diese Zeit bis zum automatischen Abschalten vom Hersteller auf 
mehr als eine Stunde voreingestellt, kann man sie bei den Einstel-
lungen der Kaffeemaschine verkürzen. Denn: Je kürzer die Zeit bis 
zum Auto-off, desto geringer der Stromverbrauch.

Sehr effiziente Vollautomaten, wie sie die Online-Suchhilfe www.
oekotopten.lu empfiehlt, reduzieren ihre Leistung nach diesem 
«Auto-off» auf weniger als drei Watt. Die besten sogar auf null 
Watt. Das heißt: Diese Kaffeemaschinen brauchen dann sehr we-
nig bis gar keinen Strom, bis sie zur Kaffeeproduktion wieder «ge-
weckt» werden.

Kaffeetrinken ohne Reue – Tipps zum 
Energiesparen

Kaffeemaschinen sind Stromfresser im Haushalt oder Büro? 
Dies scheint auf den ersten Blick übertrieben. Tatsache 
ist allerdings, dass ineffiziente Kaffeemaschinen ohne 
Abschaltautomatik viermal mehr Strom verbrauchen als das 
beste Modell auf dem Markt.

Neu: Die energieeffizientesten Kaffeevollautomaten Luxemburgs auf 
www.oekotopten.lu

WWW.OEKOTOPTEN.lu

Weitere Infos zum Projekt: 
Thierry Lagoda 
Tel.: 43 90 30-46 - Fax: 43 90 30-43 
Mail: oekozenter@oeko.lu - www.oeko.lu

klimabündnis

Der 4. Lëtzebuerger Klimadag am 12. November im Rathaus von 
Düdelingen war eine gute Gelegenheit, sich ein Bild über die Pro-
jekte und Initiativen der Luxemburger Mitgliedskommunen zu ma-
chen. An rund 20 Ständen wurden diese vorgestellt, sie reichten 
von Energiekonzepten über Stadtplanung und Altbausanierung 
bis hin zu Mobilitätskonzepten, Bildungsveranstaltungen zu Nord-
Süd-Themen und pädagogischen Initiativen in Schulen und Ju-
gendhäusern, wie z.B. das Projekt „Energiesparen macht Schule“ 
der Stadt Düdelingen. Hier konnten sich Verantwortliche aus Ge-
meinden und Schulen, Mitglieder von beratenden Kommissionen 
oder privat Interessierte in zwanglosem Austausch informieren 
und Inspirationen für die eigenen Tätigkeiten schöpfen.

Getreu seinem Motto „Global denken – lokal handeln“ hatte das 
Klima-Bündnis als Gastredner Wilmer Meneses, Präsident der 
„Frente de Defensa de la Amazonia“ aus Ecuador eingeladen. Er 
stellte in Anwesenheit des Delegierten Ministers für Nachhaltige 
Entwicklung, Marco Schank die Folgen der Erdölförderung im 
Amazonasregenwald und die Arbeit seiner Organisation vor: Die 
Frente führt mit Erfolg die Klage von 30.000 Bewohnern der Ölre-
gion gegen ChevronTexaco; der Ölkonzern wurde im August 2012 
zu einer Entschädigung in Höhe von 19 Milliarden US$ verurteilt. 
Außerdem organisiert die Frente die „Schule der Dorfsprecher“ für 
Umwelt- und Menschenrechte, die das Klima-Bündnis Lëtzebuerg 
unterstützt (siehe auch Pressemitteilung der Frente). 

Dabei gibt es zum Raubbau an der Natur durchaus Alternativen, 
die effizienten globalen Klimaschutz und den Ländern des Südens 
und ihren BürgerInnen eine gerechte Chance auf Entwicklung er-
möglichen, wie die Initiative Yasuni-ITT aufzeigt. Die Regierung 
von Ecuador schlägt vor, im Ölfeld ITT im Yasuni-Nationalpark 
in Ecuador, einem UNO-Biosphärenreservat und Lebensraum in-
digener Stämme, auf die Erdölförderung zu verzichten, wenn die 
internationale Gemeinschaft bereit ist, finanziellen Ersatz für die 
Hälfte der entgangenen Einnahmen zu leisten. Die Gemeinden des 
Klima-Bündnis Lëtzebuerg begrüßen ausdrücklich den Entschluss 
der Luxemburger Regierung, die Yasuni-ITT Initiative finanziell zu 
unterstützen.

Die Vollversammlung des Klima-Bündnis Lëtzebuerg, die sich un-
mittelbar an den „Klimadag“ anschloss, war für Minister Marco 
Schank auch die Gelegenheit, den anwesenden Gemeindevertre-
tern den kürzlich beschlossenen Klimapakt zu erläutern. Er äußerte 
die Hoffnung, dass möglichst viele Gemeinden diesem Pakt mit 
dem Staat beitreten werden und so ein neues, partnerschaftliches 
Verhältnis im Bereich Klimaschutz entstehen kann. Eine Resolution 
in diesem Sinne wurde dann auch von den anwesenden Gemein-
devertretern einstimmig angenommen.

Neuer Internetauftritt für das Klima-Bündnis Lëtzebuerg: un-
ter www.klimabuendnis.lu finden Sie jetzt Informationen zu den 
Projekten der Mitgliedskommunen, Hintergrundinformationen 
zu Themen wie z.B. Klimawandel oder Emissionshandel und eine 
Agenda mit den aktuellsten Terminen. Reinschauen lohnt sich auf 
jeden Fall!

De 4. lëtzebuerger Klimadag

Nohalteg, fair a solidaresch: aktiv Gemengen am  
Klima-Bündnis Lëtzebuerg

KliMABüNDNiS

Klimabündnis Lëtzebuerg

4, rue Vauban 
L-2663 Luxembourg/Pfaffenthal

Tel.: 43 90 30-26 Fax: 43 90 30-43

Mail: klimab@oeko.lu, www.oeko.lu
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oekozenter

Jacob Bilabel, Gründer der Green Music Initiative 
in Deutschland und Roman Dashuber, Projektlei-
ter, führten durch das Forum und überraschten 
die über 50 Teilnehmer aus der Eventbranche 
Luxemburgs, mit innovativen Ideen und neuen 
Denkanstößen. Wie schafft man es Leute zu mo-
tivieren, auf das eigene Auto zu verzichten, und 
mit dem Zug zu einem Festival anzureisen? Der 
Partyzug zum „Melt! Festival“ in Deutschland 
ist jedes Jahr bereits nach wenigen Tagen aus-
gebucht! Wie geht man gegen „Einweg-Zelte“ 
beim Heavy Metal Festival in Wacken vor? Zelte 
werden z.B. wiederverwendet, wenn sie zu Kult-
objekten werden, die das  vor Ort aufgesprühte 
Emblem des jeweiligen Festivals tragen. Strom 
aus der Dose? Die „Sunplugged Bühne“ auf dem 
Festivalstandort Ferropolis in Sachsen-Anhalt, ist 
ausschließlich mit vor Ort erzeugter erneuerbarer 
Energie betrieben.

Diese Beispiele zeigen: mit Innovation und guten 
Ideen lässt sich die Idee der Nachhaltigkeit  „spie-
lend“ umsetzen, dies ohne den moralisierenden 
Zeigefinger zu heben. Der Austausch beim er-
sten Dialogforum zeigte aber auch, dass es be-
reits zahlreiche gute Ansätze in Luxemburg gibt: 
von wasserlosen Urinalen bis hin zu „Early Bird 

Walks“, also einem morgendlichen Fußmarsch 
mit touristischer Führung zum Veranstaltungs-
ort oder dem Gebrauch von Mehrwegbechern, 
die auch Kultstatus haben. Die Kulturanbieter in 
Luxemburg lassen sich etwas einfallen, um ihren 
Beitrag für eine nachhaltigere Event-Kultur in 
Luxemburg zu leisten.

Herausgestellt hat sich, dass es den Kulturanbie-
ter gegenwärtig an konkreter Vernetzung fehlt, 
um Best Practices auszutauschen und gemein-
sam einen Schritt vorwärts zu kommen.

Gemeinsam kann beispielsweise eine stärkere 
Position gegenüber Getränkelieferanten einge-
nommen werden,  damit Getränke zukünftig bei 
Veranstaltungen nur noch aus umweltschonen-
den Mehrwegflaschen oder Containern ausge-
schenkt werden, anstelle der leider aktuell immer 
noch weitverbreiteten Wegwerf-PET-Flaschen. 
Das Oekozenter Pafendall kann hier eine wichtige 
Rolle spielen als Koordinator und mit konkreter 
Beratung.

Auch der Wunsch Luxemburg als Referenz für 
„grünen“ Kongresstourismus zu etablieren wur-
de von einigen Teilnehmern angeregt. In der Tat 
fließt das Nachhaltigkeitskriterium europaweit 

Green Events – erstes Dialogforum in luxemburg: 
dieselben Veranstaltungen, aber bitte in Grün!

Am Mittwoch, den 24. Oktober 2012 fand das erste Dialogforum zum Thema „Nachhaltige 
Veranstaltungen“  in Präsenz des delegierten Nachhaltigkeitsministers Marco Schank in 
der Kulturfabrik Esch statt. In der Tat unterstützt das Nachhaltigkeitsministerium  das 
Oekozenter Pafendall im Rahmen seines innovativen Projektes, um kulturelle und sportliche 
Veranstaltungen in Luxemburg nachhaltiger zu gestalten. Organisiert wurde das Forum von 
Oekozenter Pafendall und Mouvement Ecologique in Zusammenarbeit mit der Kulturfabrik.

Myriam Schiltz, Umweltberaterin Oekozenter Pafendall, René Penning, administrativer Direktor Kulturfa-
brik, Théid Faber, Präsident Oekozenter Pafendall, Jakob Bilabel, Geschäftsführer Thema1, Marco Schank, 
delegierter Minister für nachhaltige Entwicklung und Infrastrukturen, Françoise Schlink, Geschäftsführerin 
Oekozenter Pafendall, Roman Dashuber, Projektleiter Thema1.

OEKOzENTER PAFENDAll

Weitere Infos zum Projekt:

Myriam Schiltz

Oekozenter Pafendall a.s.b.l. 
4, rue Vauban - L-2663 Luxembourg

Tel.: 43 90 30-44 - Fax: 43 90 30-43 
Mail: oekozenter@oeko.lu - www.oeko.lu

zunehmend in die Entscheidungsfindung von 
engagierten Unternehmen mit ein. Luxemburg 
sollte diese Nische auch aus Standortgründen zu 
nutzen wissen.

Als Fazit des ersten Dialogforums kann festge-
halten werden: Motivation und Wille der Veran-
stalter, den Umwelt- und Klimaschutz als wich-
tige Bestandteile in ihre Arbeit zu integrieren 
sind vorhanden. Es gilt nun den Enthusiasmus 
und die Begeisterung dieses ersten Forums in das 
alltägliche Eventgeschäft zu transportieren, um 
durch vielfältige und auch originelle Ideen einen 
aktiven Beitrag zu Umwelt- und Klimaschutz zu 
leisten. 
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BEFREIT IECH VUN DEN DECKEN DEIEREN !
Wielt dee grénge Stroum vun EIDA. 

Que faire pour avoir eida.green®? 
Envoyez-nous par fax, email ou par la poste une copie de votre facture d’électricité 
ou appelez-nous tout simplement! Nous nous occupons du reste.

EIDA s.a. - 6, Jos Seylerstrooss - L-8522 Beckerich - Tél.: 26 62 07 72 44 - Fax: 26 62 07 74 - info@eida.lu - www.eida.lu
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